

## Recension

### Ouvrage:

*Pour une histoire du monde catholique au 20e siècle, Wallonie-Bruxelles. Guide du chercheur*, sous la dir. de JEAN PIROTTE et GUY ZELIS avec la collaboration de BAUDOIN GROESSENS et THIERRY SCAILLET, Louvain-la-Neuve, 2003 (Coll. Sillages-Archives du monde catholique-Eglise Wallonie).

### A. Présentation générale et aperçu

Cet ouvrage de 784 pages est né de la collaboration d'une trentaine de chercheurs. Il est structuré en six grandes parties: la vie religieuse; les catholiques dans la vie politique; les problèmes de société et les réponses que tenta d'apporter le monde catholique; la présentation non complète des rapports entretenus avec les mondes de l'éducation et de la création artistique et culturelle; les problèmes rencontrés lors des deux guerres mondiales et l'existence des mouvements pacifiques et, enfin, les relations avec le christianisme outre-mer (les missions et la coopération).

L'ensemble des contributions ont pour préoccupation:

- de faire rapidement le point des acquis (exposition des faits);
- de faire le tour des problématiques et des questions non résolues avec un état de l'historiographie (problèmes);
- d'orienter la recherche documentaire (sources existantes).

L'élaboration de l'ouvrage a connu une période de stagnation. Certains articles n'ont pu être revus et mis à jour. La date de mise au point est à chaque fois signalée.

Le livre se veut «un appel aux énergies et aux imaginations pour frayer des sentiers nouveaux». De nombreuses pistes de recherche existent: histoire institutionnelle; sociographie de la pratique religieuse et des vocations; rapports entre les croyants et les anciens piliers socio-culturels et politiques; analyse quantitative de la presse et du discours religieux; étude de l'art religieux; étude de la liturgie; étude de l'adaptation des structures ecclésiastiques aux nouvelles réalités institutionnelles régionales et communautaires (exemple: recherche de valeurs communes aux chrétiens et aux promoteurs de la laïcité et perception de part et d'autres des efforts de dialogue);...

Ce guide du chercheur comporte deux tables qui facilitent son utilisation (table des noms de personnes et des noms d'associations et de mouvements). Un autre outil est utile pour les chercheurs : il s'agit de l'introduction bibliographique sur le monde catholique au 20e siècle Wallonie-Bruxelles.

Dans le cadre des centres d'intérêt particuliers à l'ORACLE, nous n'insisterons que sur certains points abordés dans l'ouvrage en question.

A. Tihon, dans son article sur les cadres institutionnels, attire l'attention du lecteur sur divers aspects peu étudiés concernant les structures ecclésiastiques pour le 20e siècle, notamment:

- le rôle de la nonciature dans la vie civile et religieuse, relais entre le Vatican, l'Eglise et l'Etat;
- la réunion des évêques belges;
- les structures et les rencontres informelles entre les différents secteurs des institutions catholiques jusqu'à la transformation en 1996 du Conseil général de l'apostolat des laïcs (C.G.A.L.) en Conseil interdiocésain des laïcs (C.I.L.);
- l'organisation centrale des diocèses et son rôle.

En ce qui concerne le cadre juridique, l'auteur distingue bien entendu le droit civil du droit canonique. Le premier comporte trois domaines: les rapports généraux entre l'Eglise et l'Etat (notamment la problématique de l'indépendance réciproque); l'impact de l'Eglise sur la législation et le temporel. L'auteur note que l'administration civile des cultes n'a jamais été étudiée. Le droit canonique est subdivisé en différents niveaux: le droit de l'Eglise latine; le droit de la province ecclésiastique de Malines et le droit diocésain (statuts, règles).

Comme le souligne B. Groessens, l'enseignement a toujours été pour le monde catholique belge, un instrument permettant d'assurer la présence de l'Eglise au sein de la société civile. L'auteur retrace brièvement l'histoire, déjà fréquemment traitée de la «question scolaire». B. Groessens invite les chercheurs à se pencher sur d'autres pistes peu étudiées: les méthodes pédagogiques, les contenus d'enseignement, l'organisation interne et la vie quotidienne des institutions scolaires.

Un article de P. de Theux est consacré à l'action des catholiques dans le domaine de la radio et de la télévision. L'auteur distingue quatre directions de l'action catholique:

- productions d'émissions radio-tv;
- prises de position de la hiérarchie et structures qu'elle a mises en place;
- développement d'une Action catholique qui va évoluer vers l'éducation permanente;
- action du parti catholique, qui a pris part aux négociations d'où sont issus les statuts successifs du service public.

La question de la presse écrite est traitée par P. Gérin.

Comme nous l'avons signalé plus haut, la cinquième partie aborde la question des guerres mondiales. F. Maerten, pour la période de la deuxième guerre mondiale, nous présente la figure de proue du catholicisme lors de l'occupation allemande en Belgique, le Cardinal J.-E. Van Roey. Léopoldiste et nationaliste, il tenta d'établir un gouvernement autonome de type autoritaire, projet qui sera abandonné devant le refus d'Hitler de céder la moindre parcelle de pouvoir. Le Cardinal est à l'origine de la volonté catholique de créer son propre parti politique. A l'opposé, l'auteur nous dresse le portrait de l'évêque de Liège L.-J. Kerkhofs qui se démarque du Cardinal Van Roey notamment vis-à-vis de la question juive. L'auteur conclut: «que des forces contradictoires – de conservatisme et de progressisme, ou en d'autres termes de continuité et de rupture – ont parcouru le monde catholique francophone pendant la guerre. Apparemment, les forces de continuité l'ont emporté.».

Le thème des missions fait l'objet de deux articles. Les auteurs distinguent trois époques différentes. La première va jusqu'à la première guerre mondiale, la seconde se situe pendant l'entre-deux-guerres, la troisième concerne les années 1945-1960. Pour la première période, l'objectif est de créer des îlots chrétiens dans l'espoir de christianiser. La seconde période voit le développement des «œuvres sociales» et de l'amorce d'un souci d'implantation ecclésiale. Les auteurs posent diverses questions: quels agents de la mission?; quels supports à l'arrière?; quelle conscience missionnaire?;... La dernière période est caractérisée par deux combats principaux dans l'activité missionnaire: la lutte contre le communisme et la lutte contre le sous-développement. L'auteur observe que l'engagement des laïcs va prendre le pas sur l'engagement des religieux.

## B. Table des matières

Introduction. S'orienter dans le 20ème siècle catholique en Wallonie et à Bruxelles, par J. Pirotte.

Introduction bibliographique. S'orienter dans la documentation générale sur le monde catholique au 20ème siècle, Wallonie-Bruxelles, par G. Zelis.

### PARTIE 1. LA VIE RELIGIEUSE

1. La pensée théologique, par B. Groessens et Th. Scaillet.
2. Les cadres institutionnels, par A. Tihon.
3. Pastorale et pratique religieuse, par A. Tihon.
4. La catéchèse et l'enseignement religieux, par O. Henrivaux, avec la collaboration de M. Simon.
5. La vie liturgique, par A. Haquin.
6. La religion populaire, par Th. Scaillet.
7. La vie consacrée, par P. Wynants.
8. L'œcuménisme en milieu catholique, par J. Famerée.
9. Vatican II et ses suites, par Cl. Soetens.

### PARTIE 2. LES CATHOLIQUES DANS LA VIE POLITIQUE

10. Le parti catholique et le Parti Social chrétien (PSC), par E. Gerard.
11. Les engagements en dehors du parti catholique et du Parti social chrétien, par J.-L. Jadoulle et P. Wynants.
12. Les engagements politiques hors des partis, par M. Libon et P. Sauvage.

### PARTIE 3. LES PROBLEMES DE SOCIETE

13. Pensée, organisations et action sociales, par B. Groessens et G. Zelis.
14. Les mouvements d'Action catholique et de jeunesse et l'apostolat des laïcs, par Fr. Rosart et Th. Scaillet.
15. L'émancipation féminine dans l'Eglise catholique, par A. Dermience.
16. Les organisations socio-caritatives. Un exemple : les Vincentiens, par P. Wynants
17. Les catholiques et la prise de conscience wallonne, par J. Pirotte.

### PARTIE 4. LA VIE CULTURELLE

18. L'enseignement : du fondamental au secondaire, par B. Groessens.
19. Les intellectuels catholiques. De la fin du 19è siècle à la Première Guerre mondiale, par L. Courtois.
20. Les intellectuels catholiques. L'entre-deux-guerres, par P. Sauvage.
21. Les intellectuels catholiques. De la Libération au concile Vatican II, par J.-L. Jadoulle.
22. La presse écrite, par P. Gérin.
23. L'action des catholiques dans le domaine de la radio et la télévision, par P. de Theux.
24. Les catholiques francophones belges et la bande dessinée : un apport majeur, par L. Courtois.
25. Le cinéma, par A. Roekens et Th. Scaillet.
26. La musique religieuse, par Th. Scaillet.
27. La littérature catholique, par Ph. Van den Heede.

28. Les maisons d'édition catholiques belges francophones, par Ph. Van den Heede.
29. Le théâtre, par M. Watthee-Delmotte.

#### PARTIE 5. GUERRES ET PAIX

30. La première Guerre mondiale, par Th. Scaillet.
31. Le seconde Guerre mondiale, par F. Maerten.
32. Les engagements des catholiques pour la paix, par J.-L. Jadoulle.

#### PARTIE 6. L'OUTRE-MER. MISSION ET COOPERATION

33. Les missions à l'époque coloniale, par J. Pirotte et Cl. Soetens.
34. La problématique missionnaire dans le contexte des années 1945-1960, par M. Cheza.
35. La coopération, par M. Costermans.

Liste des collaborateurs

Table des noms de personnes

Table des noms d'associations et de mouvements

Table des matières

C. Commentaire général

Un ouvrage éminemment intéressant.

D. Pour se procurer l'ouvrage

ARCA, Sentier du Gorla 2, 1348 Louvain-la-Neuve  
Arca@hist.ucl.ac.be

Eglise-Wallonie, Verte Voie 20, 1348 Louvain-la-Neuve  
Eglise.wallonie@skynet.be

Recension établie par Julie Dury.